

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Acusan gasolineros extorsión 'oficial'. **El Universal:** Narco buscó estrenar el AIFA para tráfico de droga. **La Jornada:** Sheinbaum: pobreza en México, la más baja en 40 años. **Excélsior:** "Salario, motor en la reducción de la pobreza". **El Heraldo de México:** Atienden 18 mil llamadas de extorsión en un mes. **Milenio Diario:** Sedena aplica triple barrera para frenar droga, armas y migrantes. **El Financiero:** Prevé Ebrard acelerar las negociaciones arancelarias. **El Economista:** Exportación de jitomate se redujo 19.2% anualizado en el I Semestre. **El Sol de México:** México destaca por blindajes sin calidad. **24 Horas:** Cárteles lavan con cripto... en Europa. **Reporte Índigo:** La huella tóxica del huachicol.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Atrae Participativo al 4% de votantes. **El Universal Cd.:** Alistan padres regreso a clases. **La Jornada Cd.:** Imparable, el comercio chino en el Centro; ocupan más de 600 bodegas. **Excélsior Cd.:** En Alameda, quitan a ambulantes y afloran los delitos. **El Heraldo de México Cd.:** Llaman a rendir cuentas. **Milenio Diario Cd.:** Opinan 295 mil sobre gasto participativo. **El Financiero Cd.:** Crecerá 6.3% gasto por estudiante en regreso a clases. **El Economista Cd.:** Padres de familia se preparan para el regreso a clases. **El Sol de México Cd.:** "Es que faltan muchas cosas". **Reporte Índigo Cd.:** El problema del drenaje.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), hizo un llamado a reformar la Ley de Participación Ciudadana y con ello, las alcaldías se obliguen a rendir cuentas y transparentar los recursos de los presupuestos participativos. En entrevista con medios de comunicación, la titular de este órgano electoral local expuso que, en muchas ocasiones, la ciudadanía no participa en este tipo de ejercicios, debido a que no ven concretadas las obras destinadas para el presupuesto participativo. Cuestionada sobre el tema, la **presidenta del IECM,** adelantó que el Congreso capitalino ya tiene en el radar alguna propuesta referente al tema. **Avendaño Durán** recordó que dicha ley se ha modificado en distintas ocasiones y sobre ello, dijo que "probablemente podría ser dotada de mayores elementos a la ciudadanía para hacer exigible el derecho de que se ejecuten las obras, porque además involucra recursos públicos. Entonces, es importante que se vea de qué manera se perfecciona el marco normativo para permitir que la ciudadanía haga más exigibles sus derechos". [El Heraldo de México](#)

Consejeros electorales de la Ciudad de México coincidieron en que se requiere una reforma a la Ley de Participación Ciudadana para garantizar que las alcaldías rindan cuentas y transparenten los recursos del Presupuesto Participativo. La **consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño**, dijo que muchas veces los vecinos no participan en la consulta porque no ven materializados sus proyectos. Agregó que los diputados locales, en especial Fernando Zárate, presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, ya traen en el radar estas modificaciones a los mecanismos de participación ciudadana "para permitir que la ciudadanía haga más exigible sus derechos". El **consejero Ernesto Ramos** señaló que hay muchas quejas vecinales por la ejecución de los proyectos ganadores, por lo que esta parte del Presupuesto Participativo se debe modificar y transparentar para promover una mayor participación. [El Universal](#), [Ovaciones](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Ovaciones \(sitio\)](#)

Sacapuntas publica: El **IECM**, encabezado por **Patricia Avendaño**, urgió a que se reforme la Ley de Participación Ciudadana; de acuerdo con ella, y **consejeros locales**, es indispensable obligar a las alcaldías a transparentar recursos para los presupuestos participativos, donde la ciudadanía escoge proyectos que mejoren los lugares donde viven. [El Heraldo de México](#)

La Trastienda publica: No hay plazo que no se cumpla y ayer llegó la fecha de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025 en la Ciudad de México. Fueron casi dos mil 500 mesas receptoras de opinión para que los ciudadanos pudieran elegir entre más de 13 mil proyectos específicos propuestos por vecinas y vecinos de las diferentes colonias para mejorar sus comunidades. Esta no fue una elección sino una jornada consultiva y como tal debe ser evaluada. Las palabras de Xóchitl Bravo, coordinadora de la mayoría morenista en el Congreso de la CDMX, reconociendo el sábado pasado, el trabajo del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** por la organización y difusión del ejercicio, en particular el compromiso y empuje de la **consejera presidenta, Patricia Avendaño**, hablan además, de la importancia que en el Congreso capitalino se le atribuye a los OPLEs. [Eje Central](#)

Los chilangos acudieron ayer a las 2,427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) para participar en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025 y elegir uno de los más de 13,000 proyectos ciudadanos. En la jornada se decidió el uso que se le dará a más de 2,000 millones de pesos de las 16 alcaldías para mejorar las colonias y vecindarios a través de propuestas de infraestructura urbana, actividades culturales, recuperación de espacios deportivos, entre otras. El ejercicio contó con la modalidad de emisión anticipada de opinión a través de urnas virtuales. La **presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño**, destacó que, a 14 años del inicio de la consulta participativa, la ejecución y la participación en los ejercicios han mejorado. [+ Chilango, Basta, Serpientes y Escaleras \(Sitio\)](#), [Hoy en perspectiva MX \(Sitio\)](#)

Al inaugurar los trabajos de la Consulta del Presupuesto Participativo 2025, **Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, aseveró que este ejercicio es de solidaridad, compromiso y empatía para la reestructuración de los lazos sociales. Durante la sesión permanente de este domingo 17 de agosto, la presidenta del organismo electoral local expuso que, con esta consulta, no solo se cumple con lo establecido por la ley, sino que también se potencializan los derechos políticos-electorales de quienes habitan en la capital. "Entonces, medir el impacto de lo que es presupuesto participativo no se circunscribe sola y únicamente acuden el día de hoy a la mesa de opinión a emitir obviamente su voto que es sumamente valioso y que determina y construye y materializa sueños y beneficios y esa empatía en un entorno que comparten vecinas

y vecinos", manifestó. En su intervención, **Erika Estrada Ruiz**, titular de la comisión encargada del presupuesto participativo, aseguró que dicho presupuesto es un espejo de voluntad de lo que quieren las personas que habitan en la Ciudad de México. Hizo hincapié en que la respuesta de la ciudadanía fue ejemplar, pues este 2025 se superó el récord histórico en la presentación de los proyectos, con poco más de 23 mil propuestas, de las cuales solo pasaron más de 13 mil. [El Herald de México \(sitio\)](#)

De los 154 proyectos presentados por personas privadas de la libertad en la Ciudad de México que fueron votados este domingo en la Consulta del Presupuesto Participativo, 61 fueron para mejorar la alcaldía Iztapalapa. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó a La Razón que las propuestas para llevar a cabo distintas obras en la demarcación provinieron de los cinco penales capitalinos, pero del total de iniciativas, 45 surgieron del Reclusorio Preventivo Varonil Norte. La **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**, explicó que la participación de las personas en prisión preventiva fue posible gracias a una reforma de 2023 al Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México. [La Razón de México](#)

Las y los habitantes de la Ciudad de México podrán definir el destino de más de 2 mil millones de pesos del Presupuesto Participativo 2025 en una jornada presencial organizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. A las 09:10 horas, los consejeros electorales del **IECM** iniciaron la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, con la que quedó formalmente iniciado el proceso de participación ciudadana. La consejera presidenta del **IECM, Patricia Avendaño**, invitó a que los capitalinos salgan a las calles a ejercer su derecho a mejorar el bienestar de su comunidad y seguir fortaleciendo la participación ciudadana. La **consejera Erika Estrada** dijo que el valor de la consulta del Presupuesto Participativo radica en el interés que tienen los ciudadanos por mejorar la calidad de vida en sus colonias. "El presupuesto participativo es parte de la arquitectura viva de esta ciudad, muros, parques y caminos son trazados desde las manos de nuestras vecinas y vecinos, no es el gobierno quien tiene la última palabra sobre lo colectivo, sino la comunidad que edifica con su voz los pisos y techos de lo posible. Aquí cada propuesta es un ladrillo de futuro y el único horizonte es la vastedad con la que podemos imaginar y soñar que queremos para esta ciudad", expresó. Por su parte, la **consejera Melisa Guerra** aseguró que "que cada opinión cuenta, porque el Presupuesto Participativo no solo construye obras, construye comunidad". [Milenio \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

La consulta del Presupuesto Participativo 2025, organizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, registró la afluencia de 295 mil 549 personas que acudieron a las mesas de recepción de opinión para el destino de los recursos públicos en sus colonias, lo que apenas equivale a 4.04 por ciento de la lista nominal capitalina. Tras la reanudación de la segunda sesión extraordinaria de la **Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación del IECM**, se informó que, al cierre de esta edición, se tenía un avance de 87.58 por ciento de los paquetes electorales emitidos; sin embargo, las autoridades electorales no dieron detalles sobre los proyectos ganadores en las colonias de la capital. La comisionada (sic) **Erika Estrada** mencionó que la realización de esta consulta fue un éxito para el instituto, pues se logró instalar la totalidad de mesas de opinión y se libraron 35 incidentes, que en su mayoría correspondieron a instalaciones de mesas receptoras en un lugar distinto al previsto a que se acabaron las papeletas de participación. Por su parte, la **consejera Melisa Guerra** señaló que la jornada fue "un ejemplo de participación ciudadana". [Milenio Diario](#)

De un total de poco más de siete millones de personas electoras en la Ciudad de México, 295 mil 549 participaron en la consulta del Presupuesto Participativo 2025, informó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. En cuanto a las incidencias, el **IECM** explicó que fueron 35, de las cuales, 10 casos fueron por cambios en las ubicaciones de las mesas receptoras de opinión, otras 13 porque las mesas se quedaron sin papeletas para que la gente emitiera su opinión y las restantes, no emitieron alguna situación de gravedad. En ese sentido, la consejera **Erika Estrada Ruiz**, reconoció el esfuerzo que hicieron los integrantes del **IECM**, pues gracias a ello, se logró la colocación del 100 por ciento de las receptoras de opinión y sostuvo que los incidentes fueron menores. Por su parte, **María de los Ángeles Gil**, también **consejera electoral local**, aseguró que la participación ciudadana en este ejercicio permitió seguir avanzando como sociedad y con ello, favorecer los entornos. "Estos números son una muestra clara de que la participación en este ejercicio es amplia, diversa y va mucho más allá de la sola emisión de las opiniones que, por supuesto, celebramos el día de hoy.", manifestó. [El Heraldo de México \(sitio\)](#)

De una Lista Nominal conformada por 7 millones 323 mil capitalinos, 295 mil 549 acudieron ayer a las urnas para elegir proyectos del Presupuesto Participativo 2025, es decir, sólo el 4 por ciento del total. **Érika Estrada**, **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana, aseguró que hay ajustes por hacer para incrementar la participación. [Reforma](#), [Reforma.com \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Diario de México \(sitio\)](#), [La Jornada \(sitio\)](#), [Reforma.com \(sitio\)](#)

Ayer se realizó la consulta sobre presupuesto participativo con la instalación de 2 mil 427 mesas receptoras de opinión en todas las alcaldías. Según cifras del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, se prevé una participación de entre 4 y 5 por ciento del padrón electoral. Dicha cifra es prácticamente el promedio de cada consulta sobre presupuesto participativo. Durante una sesión extraordinaria del Consejo General, la **presidenta de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación**, **Erika Estrada**, destacó que la jornada fue impecable en cuanto a la logística de la consulta. En tanto, la **consejera Cecilia Hernández** dijo que el presupuesto participativo permite que las personas se conviertan en tomadoras de decisiones respecto de los asuntos públicos en beneficio de su comunidad. [La Jornada](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** reportó un 4 por ciento de participación en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. En sesión extraordinaria de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, el **secretario ejecutivo Bernardo Núñez**, reportó 295 mil 549 opiniones emitidas entre una lista nominal de 7 millones 323 mil 682 personas con derecho a voto. Lo anterior, explicó, representa un 4 por ciento de participación, sumando la participación en la jornada presencial y anticipada, y casi 10 mil opiniones más que en la Consulta de 2022. [24 Horas](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [Diario de México](#), [Ovaciones \(sitio\)](#), [El Sol de México \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [La Razón On line \(Sitio\)](#), [Reporte Índigo \(sitio\)](#), [Uno TV Noticias \(Sitio\)](#)

Prevalece la baja asistencia a la consulta de presupuesto vecinal. Algunas de las casillas estaban vacías; colonos desconocían el ejercicio. Un recorrido por algunas mesas receptoras de opinión, El Universal constató que muy pocas personas acudieron a emitir su voto para elegir en qué se destinará parte de los recursos públicos. Con corte a las 18:00 horas, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** reportó en distintas sedes distritales que ya se habían validado los resultados en cinco unidades territoriales, de las más de mil 800 que hay en la capital. [El Universal](#), [Universal Gráfico](#)

Chilangos que votaron ayer en la Consulta del Presupuesto Participativo consideraron que fue difícil elegir un sólo proyecto, ya que todo les hace falta: desde renovación de banquetas, rehabilitación de módulos de vigilancia y el mantenimiento de espacios públicos como parques y alumbrado. Aunque 7.3 millones de personas podían participar en este ejercicio, la afluencia de votantes fue baja en las más de dos mil 427 mesas instaladas en las 16 alcaldías. En la Cuauhtémoc, vecinos expusieron que no se enteraron de la jornada, donde está en juego una bolsa de dos mil 143 millones de pesos. Todas estas propuestas forman parte de los 13 mil 357 proyectos de mejoramiento urbano inscritos por los capitalinos ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Aunque 7.3 millones de personas podían participar en este ejercicio, la afluencia de votantes fue baja en las más de dos mil 427 mesas instaladas en las 16 alcaldías, al igual que otros años. [El Sol de México](#)

De las 09:00 a 17:00 horas de este domingo 17 de agosto la ciudadanía acudió a una de las 2 mil 427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) que dispuso el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** para elegir uno de los más de 13 mil proyectos que propusieron los vecinos, habitantes y personas originarias de la capital del país para mejorar sus comunidades. Durante la Jornada Consultiva la ciudadanía decidió cómo aplicar más de 2 mil millones de pesos del presupuesto de cada una de las alcaldías para mejorar su entorno a través de proyectos relacionados con distintos temas como infraestructura urbana, obras, actividades culturales y recuperación de espacios deportivos, entre otros. [La Prensa](#)

Se llevó a cabo la jornada presencial de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, en la que la ciudadanía decidió cómo aplicar más de 2 mil millones de pesos destinados a proyectos de mejora comunitaria en las 16 alcaldías de la capital. De las 09:00 a las 17:00 horas, las y los habitantes, vecinas, vecinos y personas originarias de la Ciudad de México acudieron a una de las 2 mil 427 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) instaladas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** para emitir su opinión y elegir entre más de 13 mil proyectos propuestos. [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [CCO Noticias \(sitio\)](#)

En la Ciudad de México, se lleva a cabo la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, un ejercicio democrático que permite a los ciudadanos decidir sobre proyectos de mejora en sus colonias. La consulta, que se desarrolla desde las 9 de la mañana hasta las 5 de la tarde, cuenta con 2,427 mesas receptoras de opinión distribuidas en las 16 alcaldías. Los proyectos, presentados ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, abarcan obras, equipamiento, infraestructura urbana, servicios, actividades recreativas, deportivas y culturales. Destaca la participación de niños, quienes proponen mejoras en seguridad y espacios públicos. Se espera la participación de al menos el 10% del padrón electoral, compuesto por más de 7 millones de personas, para lo cual se han impreso 1.8 millones de boletas. [1500 Radio Fórmula](#), [1500 Radio Fórmula](#), [104.1 Radio Fórmula](#), [104.1 Radio Fórmula](#), [98.5 El Heraldo Radio](#), [Canal 121 Telefórmula](#), [Milenio Noticias 13 a 14](#), [Milenio Noticias 14 a 15](#), [Milenio Noticias 17 a 18](#), [Canal 121 Telefórmula](#)

Línea 13 publica: Como casi siempre sucede, muy desangelada resultó la elección de la consulta del Presupuesto Participativo. Poca gente acudió a emitir su punto de vista sobre los más de 13 mil proyectos que ayer se pusieron a consulta y para los que destinarán más de dos mil millones de pesos. Es una lástima porque estas propuestas inciden directamente en la vida de los habitantes de las colonias y deberían tener una mayor participación. Es de reconocer el trabajo realizado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, pero es un tema del que no se logra avanzar por el desinterés vecinal. [ContraRéplica](#)

El próximo 14 de septiembre se llevará a cabo una consulta ciudadana en la alcaldía Álvaro Obregón sobre la construcción de una Utopía en el Parque Águilas Japón. Para ello se instalarán 19 casillas de las unidades territoriales Águilas Tercer Parque, Águilas Parque, Alpes, Alpes (AMPL), Flor de María, Las Águilas, Ocotillos, San Clemente, Tetelpan, Puente Colorado, entre otras. De acuerdo con la convocatoria publicada en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, este ejercicio ciudadano se realizará de 9:00 a 17:00 horas, y participarán el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y la Comisión de Derechos Humanos capitalina. [El Universal \(sitio\)](#), [Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La propuesta del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón para anular las elecciones judiciales de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) incluye 658 testimonios, denuncias y pruebas de notas periodísticas para sostener la anulación. De acuerdo con un desglose del proyecto enviado la semana pasada por el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) existen diversas irregularidades por el reparto de acordeones días previos a la elección judicial y que sirvieron como guías de votación para los ciudadanos. [El Herald de México](#)

Hoy lunes el Consejo General del INE entregará las constancias de mayoría a todas las mujeres que obtuvieron mayor votación que hombres en las pasadas elecciones judiciales y que por criterio de asignación de paridad le había entregado el triunfo hombres, luego que el Tribunal Electoral revocara esas asignaciones que perjudicaban a mujeres con mayor número de votos. [Excélsior](#)

Trascendió publica: Que por orden del Tribunal Electoral, el INE entregará hoy constancias a 45 candidatos a magistrados de circuito, entre los que destaca Jorge Medina Sarabia, quien fue coordinador territorial de Morena en Sinaloa en la campaña del hoy gobernador Rubén Rocha Moya; además, apenas el año pasado quiso ser candidato a diputado local por los guindas y acabó de abanderado del PVEM para presidente municipal. Todo presumido por él en el currículum que envió a las autoridades electorales. ¿Quién puede quejarse de tener un amigo en los tribunales? [Milenio Diario](#)

REFORMA ELECTORAL

Morena se anticipó a la batalla electoral federal intermedia de 2027 y arrancó este domingo su operativo "Morena arrasa" en todo el país. "Todos a territorio", fue la orden del partido que encabeza Luisa María Alcalde, destinada a dirigentes nacionales y locales, senadores, diputados y consejeros, todos en busca de seguidores y militantes. Compartió la propuesta de reforma electoral de la presidenta Sheinbaum y dijo que "son muchos los recursos públicos que reciben los partidos políticos; debe haber una discusión amplia para que se reduzcan y que se pueda evaluar la desaparición de los llamados OPLES -los órganos electorales en los estados- y que el INE organice las elecciones federales y locales". [El Financiero](#)

Al encabezar el arranque de las asambleas seccionales de Morena, la lideresa de este partido, Luisa María Alcalde, dijo que salen muy caros los partidos políticos y los Organismos Públicos Locales Electorales del Instituto Nacional Electoral (INE). En entrevista a medios, tras concluir la asamblea en Coyoacán, Alcalde indicó que la propuesta es la reducción del presupuesto para los partidos políticos y evaluar que una sola institución fortalecida aproveche los recursos para hacer las elecciones en el país. Esto luego de que el INE busca aprobar un anteproyecto de presupuesto por casi 26 mil millones de pesos para 2026. [El Herald de México](#)

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), enfatizaron que de cara a una reforma electoral, más allá de eliminar diversos elementos que han formado parte de los procesos democráticos del país por décadas, se deben perfeccionar algunas tareas de este instituto, llegar a consensos, así como poner reglas específicas para la organización de elecciones, en especial la judicial. [El Economista](#)

La reducción del financiamiento público de los partidos políticos será una de las prioridades de la 4T en la reforma electoral y entre las propuestas se encuentra el recorte de 50% a los recursos de los institutos políticos en años en los que no haya comicios, incluso la apertura al financiamiento privado con sanciones severas para quienes reciban dinero del crimen organizado. El vicecoordinador de la bancada de Morena en el Senado, Ignacio Mier, reveló que su partido quiere bajar los recursos para los partidos en 50%, al menos en años en los que no haya elecciones, pero ve complicado que se abra la puerta al financiamiento privado. [Eje Central](#)

En mesa de análisis en el programa Blanco y Negro, con Pepe Buendía, se contó con la participación de Marco Baños, exconsejero del INE; Georgina De la Fuente, analista política y Eduardo Huchim, exconsejero del Instituto Electoral del DF. Marco Baños destacó la inviabilidad de que el INE absorba diferentes tareas de una jornada electoral simultánea. [Megacable parte 1](#) / [Megacable parte 2](#) / [Megacable parte 3](#)

Álvaro Arreola Ayala escribió: El pronto emplazamiento que la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral deberá hacer a toda la sociedad a fin de que sus integrantes, de manera individual o colectiva, se pronuncien para cambiar y transformar principalmente las normas que rigen las consultas populares, los sistemas de representación de la ciudadanía en los órganos colegiados, los métodos de votación y de procesamiento de los resultados, el régimen de partidos políticos y la institución y organización de las autoridades electorales son un reto democrático para todos, como lo establece el reciente decreto que la Presidencia de la República publicó en el Diario Oficial de la Federación el lunes 4 de agosto. [La Jornada](#)

Armando Ríos Piter escribió: ¿Realmente busca la mandataria mexicana una mayor democratización de la vida pública? ¿Su reforma electoral realmente busca una mayor participación de la población mexicana? ¿o acaso se trata nuevamente, como ocurrió con la reforma judicial, de un engaño para concentrar el poder aún más, en torno a su grupo político? Ante la convocatoria por una reforma electoral, recientemente realizada, hay que ser claros: ninguna discusión electoral, ni modificación del marco vigente, serán legítimas si no buscan el consenso de la oposición, más allá del oficialismo. [Excélsior](#)

Coordenadas publica: La discusión en torno a la reforma político-electoral planteada por la presidenta Claudia Sheinbaum crecerá en intensidad en los próximos meses. Aunque ha quedado claro que la iniciativa no se enviará al Congreso este año, existe la expectativa de que sea presentada en el primer periodo ordinario de 2026. El tiempo

apremia: si se busca que las elecciones de 2027 se realicen bajo nuevas reglas, los cambios deberán estar promulgados a más tardar en junio del próximo año. [El Financiero](#)

Confidencial señala: Luego de tres meses y medio de vacaciones, dentro y fuera del país, los diputados federales de Morena iniciarán este lunes una intensa gira de promoción de las reformas de la llamada '4T', entre ellas, la propuesta de una nueva reforma electoral. Hoy viajan a Puebla, el miércoles estarán en Guanajuato, el jueves van a Quintana Roo, el viernes en Jalisco y el sábado en el Estado de México. Van a las cinco circunscripciones electorales federales. Obviamente con todo pagado, aviones, hoteles y comidas. [El Financiero](#)

Emilio Ulloa Pérez escribió: La Reforma Electoral propuesta por la presidenta Claudia Sheinbaum es más que oportuna: es pertinente e impostergable para revitalizar nuestras instituciones democráticas y fortalecer la calidad de nuestra vida pública. La reforma, inspirada en el mandato de cambio expresado por la ciudadanía en las urnas, busca impulsar una reingeniería político electoral retomando así la senda de la transformación que quedó pendiente en años anteriores. [Reporte Índigo](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El ejercicio Consulta de presupuesto participativo 2025, registró baja participación por parte de la ciudadanía pese a que desde las 9:00 horas del 17 de agosto comenzó la recepción de votaciones. Los recursos del presupuesto participativo corresponden al 4% del presupuesto anual de las alcaldías aprobado por el Congreso de la CDMX. [El Economista](#)

INE

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) discutirá este lunes un proyecto de presupuesto por una cifra global de 25 mil 948 millones de pesos. De acuerdo con el desglose de las propuestas, que este lunes debatirán los consejeros, 7 mil 737 millones de pesos serán distribuidos entre los partidos políticos, mediante una fórmula protegida por la Constitución que no puede ser reducida. [24 Horas](#)

Amalia Pulido Gómez escribió: Periódicamente el Instituto Nacional Electoral revisa los trazos distritales para garantizar que en cualquier lugar del territorio el sufragio de todas las personas tenga un poder de decisión equivalente. No sólo se busca que tengan tamaños poblacionales similares, también se evalúa la conectividad, compacidad población indígena, entre muchos otros criterios técnicos. Ello permite construir escenarios óptimos que difícilmente pueden ser cuestionados, ya que parten de información objetiva y verificable. [El Herald de México](#)

Bala de Terciopelo publica: Una inmensa bola de demolición se aproxima. El INE está a punto de ser derruido. ¿Perderá aún más altura el edificio? Se escuchan las excavadoras y al fondo unos acordeones. Si todo lo bueno que ha construido lo defendiéramos con la misma fuerza que hoy defendemos frente a Trump el Tratado de Libre Comercio que imaginó Salinas, quizá ya hubiéramos colado otro piso. [Milenio Diario](#)

Señales y tendencias señala: Zygmunt Bauman describió nuestro tiempo como una modernidad líquida: una sociedad fluida, cambiante, donde nada parece durar demasiado. En ese contexto, muchas de nuestras instituciones

se parecen a estructuras sólidas que, en realidad, están construidas sobre arenas movedizas. Parecen firmes, pero fueron diseñadas para un mundo que ya no existe. En México, el caso más visible es el del Instituto Nacional Electoral (INE). Fue una institución clave para garantizar elecciones limpias tras décadas de autoritarismo, pero ahora enfrenta el dilema de adaptarse al siglo XXI sin erosionar su autonomía ni desdibujar su legitimidad. [Ovaciones](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Como parte de las actividades previas a la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, en la CDMX se llevaron a cabo cuatro foros clave, que fueron convocados e integrados por mujeres de diversos sectores de la sociedad. El foro feminista, el foro parlamentario y el foro de gobiernos locales fueron convocados en los días previos a la Conferencia Regional, mientras que el foro académico tuvo lugar en agosto de 2024 en Ciudad de México. [El Heraldo de México](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México recibió la iniciativa de Reforma Constitucional en Materia de Cuidados y buscará evitarse la espera de seis meses para su aprobación. La mañana del sábado, Donceles acusó recibo en su Oficialía de Partes la propuesta que presentó la Jefa de Gobierno, Clara Brugada; ese mismo día publicó en un número de la Gaceta Parlamentaria. Sin embargo, la propuesta de ley secundaria -correspondiente al Sistema de Cuidados en sí no fue recibida por el Legislativo. [Reforma](#), [El Universal](#), [La Jornada](#), [La Razón de México](#)

En el Congreso local, durante el periodo extraordinario del viernes pasado, el pleno aprobó que los secretarios de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, Alejandro Encinas; Vivienda, Inti Muñoz, y Gestión Integral del Agua, José Mario Esparza, se integren a la Junta de Gobierno del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP). [Excélsior](#)

Con 23 dictámenes restantes para su análisis y discusión en el Pleno, el Congreso de la Ciudad de México continuará al mediodía de este lunes el segundo periodo extraordinario de sesiones, con asuntos referentes al servicio de transporte privado de pasajeros por plataformas digitales, ratificar a los animales como seres sintientes, impartición de educación financiera en planteles de educación básica, entre otros. [24 Horas](#)

La Comisión para la Vigilancia, Organización y Desarrollo del Mundial de Fútbol del Congreso capitalino es ignorada y carece de información sobre sus propuestas presentadas al Gobierno. El presidente de la comisión, Fernando Zárate, reclamó a la secretaria de Turismo, Alejandra Frausto, quien preside el comité organizador, por qué no han incluido sus iniciativas para la justa deportiva. [24 Horas](#)

El Congreso de la Ciudad de México aprobó reformas a la Ley de Movilidad para regular la operación de scooters, bicicletas eléctricas y motocicletas eléctricas, la medida implica que sus conductores deberán portar licencia de conducir y placas. Los legisladores avalaron modificaciones a los artículos 9, 12 y 64 de la ley para crear la nueva categoría Vehículo Motorizado Eléctrico Personal (Vemepe), que agrupa a aquellos con acelerador independiente, dos o más ruedas y motor eléctrico, cuya velocidad máxima supere los 25 kilómetros por hora. [Publimetro](#)

Organizaciones civiles y familiares de víctimas viales urgieron al Congreso de la Ciudad de México a armonizar de inmediato su Ley de Movilidad con la legislación federal. Esta reforma es considerada vital para garantizar el derecho a transitar con seguridad y prevenir más pérdidas de vidas en las calles. Además, esta medida surge cuando la entidad se prepara para los desafíos en esta materia y de seguridad que implica ser sede del Mundial de Fútbol 2026, el cual empezará el 11 de junio del próximo año. [Diario de México](#)

Mensaje Político publica: La renuncia el viernes pasado de Diego Saturno a la titularidad del Canal del Congreso de la Ciudad de México sacó a la luz la crisis que hay relacionada con ese importante medio que forma parte de todo el aparato del Sistema Público de Radiodifusión, consagrado en la Constitución federal y por supuesto también en la de la capital del país. Hoy, los principales líderes en el Congreso capitalino tienen otro proyecto para ese Canal: subordinarlo a la Coordinación General de Comunicación Social, lo que asoma una serie de obstáculos complicados, de corte político, de viabilidad operativa y, lo más difícil, legales, pues expertos me dicen que se requerirían reformas a la Constitución federal y a la local. [El Independiente](#)

CIUDAD DE MÉXICO

A dos semanas del inicio del ciclo escolar 2025-2026, miles de padres de familia acudieron a la calle de Mesones, en el Centro Histórico, para comprar los artículos que conforman la lista de útiles, que van desde mochilas hasta hojas, cuadernos y lápices, entre otros. Con un presupuesto de hasta 2 mil 500 pesos, los papás se apretaron el cinturón lo más posible para equipar a sus hijos. [El Universal](#), [El Economista](#)

Comerciantes del Centro Histórico han denunciado la invasión de más de 600 bodegas chinas, que han ido desplazando no sólo a locatarios, sino a residentes y negocios tradicionales. A esto se suman invasiones a edificios con documentación apócrifa, donde sujetos que se hacen pasar por dueños los convierten en espacios para el resguardo de la mercancía asiática, que surte principalmente al comercio informal. [La Jornada](#)

Un mes después del retiro del comercio informal de la Alameda Central, en este parque que forma parte del corredor turístico del Centro Histórico se ofrecen servicios sexuales y junto con estos han llegado algunos delitos, tanto para los clientes como para quienes ofrecen sus servicios. Sin embargo, de manera oficial no existe una categorización que indique cuántas personas han sido víctimas de delitos en la zona de la Alameda Central, ubicada en la alcaldía Cuauhtémoc. [Excélsior](#)

Con la presentación del documento titulado "Compromiso de Tlatelolco. Una década de acción para el logro de la igualdad sustantiva de género y la sociedad del cuidado" finalizaron los trabajos de la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, celebrada en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco. La jefa de gobierno de la CDMX, Clara Brugada, participó en el segundo día de la Conferencia Regional. [El Heraldo de México](#)

Las afectaciones por las lluvias intensas que ha recibido la Ciudad de México (CDMX) durante 2025, abren la discusión a las acciones e inversión gubernamental en materia de drenaje y gestión hídrica, más allá de la respuesta de las autoridades ante las anegaciones que dejan las precipitaciones. Según especialistas en materia de agua, para afrontar temporadas de lluvias como la que está viviendo la CDMX se requiere una gran inversión en dos tipos de

drenaje, uno para separar el recurso hídrico de lluvia, y otro para las aguas residuales, pero también cambiar la consciencia de los habitantes y su relación con este recurso. [Reporte Índigo](#)

Capital Político publica: Un grupo de líderes de Xochimilco decidió unirse a la alcaldesa Circe Camacho, dejando al exalcalde José Carlos Acosta, quien se había promovido como una de las piezas más importantes de Clarita Brugada. Este movimiento revela la grave división entre los que simpatizan con Claudia Sheinbaum y los que están con Brugada. Por lo pronto, en Xochimilco ya andan diciendo que el rey ha muerto y que viva la reina. [Excélsior](#)

NACIONAL

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que el 12 de agosto logró un desalojo récord de agua en la zona del Valle de México tras días de lluvias intensas. El aumento de lluvias en las últimas semanas hizo que la Conagua activara 49 de los 60 equipos de bombeo que tiene disponibles para reducir la acumulación de agua en la región, con lo que se registró un flujo récord de 91 mil litros por segundo. [El Sol de México](#)

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó un acuerdo trilateral sin precedentes con sus homólogos de Guatemala, Bernardo Arévalo de León, y de Belice, John Antonio Briceño, para preservar 5.7 millones de hectáreas del corazón de Mesoamérica, a través de la creación de un nuevo Corredor Biocultural de la Gran Selva Maya. La iniciativa beneficiará a 2 millones de habitantes de la región de los tres países y reconoce que la naturaleza, la cultura y el desarrollo sostenible no conocen fronteras. [Reporte Índigo](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: La defensa de Luisa María Alcalde a Beatriz Gutiérrez Müller, ex "no primera dama", ha generado controversia, especialmente porque Gutiérrez Müller, esposa de AMLO, ha obtenido la nacionalidad española. La situación es irónica, ya que Gutiérrez Müller exigió al rey Felipe VI de España una disculpa por la conquista hace más de 500 años, mientras que funcionarios de Morena hacían negocios con empresarios de mala fama en Madrid. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: Mario Alberto Ávila, acusado por el Departamento de Justicia de EU de sobornos a funcionarios de Pemex, busca "reparar el daño". Ávila fue candidato al gobierno de Campeche por el PAN en 2009 y actualmente se encuentra prófugo de la justicia, y nos aseguran que pidió al gobierno de EU la suspensión del proceso en su contra con la promesa de reparar el daño. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: El convoy no engaña: patrullas, Suburbans blindadas y camionetas oficiales formando una caravana de al menos diez vehículos para resguardar los traslados de la gobernadora Rocío Nahle. Ni en los tiempos de Fidel Herrera o de Javier Duarte se vio un despliegue así. La postal refleja un contraste hiriente, mientras los veracruzanos padecen secuestros, extorsiones y homicidios con mínimas garantías, la mandataria se mueve escoltada como si transitara por zona de guerra. [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: Habrá que estar pendientes este lunes de una posible reunión en Palacio Nacional entre la presidenta de México Claudia Sheinbaum y los coordinadores de Morena en el Congreso, Ricardo Monreal en la

Cámara de Diputados, y Adán Augusto López, en la de Senadores. Los temas a tratar, además de la agenda legislativa, podrían ser sobre cambios en las direcciones del partido de la Cuarta Transformación, tanto en San Lázaro como en la Cámara Alta. [El Herald de México](#)

Pepe Grillo publica: La presidenta Claudia Sheinbaum recibió buenas noticias ayer durante la inauguración de la clínica 93 del IMSS en Cerro Gordo, Ecatepec. Resulta que Zoé Robledo, para quien la mandataria tuvo el reconocimiento a su desempeño, detalló las 28 acciones que lleva a cabo el Seguro Social como parte del Plan Oriente y que son el reflejo de la estrategia del gobierno federal para abatir la marginación que aqueja a varias regiones del Estado de México. [La Crónica de Hoy](#)